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9 月 30 日 19 时 40 分，河南
科技大学第一附属医院。

42 岁的患者王女士面容痛
苦，声音嘶哑，呼吸费力，在家人
搀扶下，来到了口腔科病区。

值班医生刘磐快步上前接
诊患者，护士朱琼迅速为患者测
量血压、体重、体温等生命体
征。医务人员经过询问病史得
知，王女士于一周前在居住地
附近某口腔诊所行右下智齿拔
除，术后第二天出现咽部疼痛
不适，当时未给予重视，后肿痛
加重，在社区输液治疗效果欠
佳，目前疼痛剧烈，连呼吸都非
常困难。

经验丰富的朱琼为患者铺
好了床单后，将患者安置在抢

救室，并在床头安放心电监护
仪、氧气及吸引器等用品以备
用。

20时10分，在接受血常规、
血凝、心电图、CT（计算机断层
扫描）等相关检查时，突然，王女
士的呼吸困难症状呈进行性加
重，需要立即手术以解除脓肿对
呼吸道的梗阻性压迫！

刘磐回忆说，但因其脓肿范
围较大、位置特殊，病灶靠近呼
吸道，术中、术后伤口分泌物误
吸风险极高，他们迅速请耳鼻咽
喉头颈外科医师紧急会诊。因
手术风险极高危，会诊医师建议
须先行气管切开保持呼吸道通
畅，后行咽旁间隙感染切开排脓
术。因气管切开术创伤较大，患

者家属情绪激动，拒绝在医患沟
通书上签字。刘磐医师始终沉
着冷静，安抚患者家属情绪，分
析利害，耐心地与患者家属沟
通。即使这是最安全的救治方
式，患者家属依然固执地拒绝，
双方陷入僵持状态。

21 时 20 分，第四次沟通依
然未能成功，因咽旁间隙组织疏
松，感染极易向颈部、胸部及纵
隔蔓延，危及患者生命。

怎么办？病区迅速将情况
上报医院总值班，同时，刘磐也
立即向口腔科主任李福军汇
报患者病情。李福军对患者
口内脓肿及解剖位置进行详
细分析后，指导如何在不行气
管切开术的条件下，行脓肿切

开引流术。
“时间在一分一秒流逝，患

者的呼吸越来越困难，如果不能
立即手术，后果不堪设想！”李福
军说。最终，在医院总值班的
积极协调下，患者家属充分了
解了术中、术后伤口分泌物误
吸会导致窒息的风险，最终同
意手术。

此时已是 23 时 40 分，心电
监护仪上血氧饱和度持续下降，
报警声逐渐急促！朱琼早已备
好吸引器及口腔切缝包，做好手
术配合的准备。医务人员密切
配合，立即为患者在局麻下行咽
旁间隙感染切开排脓术。切开
脓肿、轻压排脓，引流出淡黄色
脓液约40毫升！整个操作过程

中，刘磐沉着冷静、动作娴熟，脓
液引流量明显减少后，在口咽侧
壁引流口缝合放置橡皮引流条
引流，患者呼吸道梗阻解除，呼
吸顺畅，血氧饱和度逐渐改善，
手术成功完成！大家抬头看表，
时间已是 10 月 1 日的 1 时 50 分
了！

河南科技大学第一附属医
院党委书记王瑞丽说，国庆节前
夕，该院口腔科的医务人员顶着
巨大的风险，成功挽救了患者生
命，赢得了信任和荣誉！这与他
们对人民高度负责的责任心有
关，与平时的锻炼和素养分不
开，尤其是刘磐医生在关键时
刻，勇于担当、敢于作为，为他们
点赞！

本报讯（记者刘永胜 通讯员耿 梅）
“120吗？120吗？在陆浑水库西南角发生溃
坝事件，临近的 4 个村庄被淹，因房屋坍
塌，有数十位村民受伤，现场一片混乱，请
赶快派车来救人！”9 月 28 日上午，2017 年
豫西片区突发事件紧急医学救援应急拉
动 演 练 在 洛 阳 市 洛 南 新 区 体 育 广 场 举
行。

在跨区域、多部门的密切配合下，现场
救援仅用时 45 分钟就高效完成了从接警
派车到伤员收治入院的全部环节，充分显
示了豫西片区卫生应急队伍应对突发事
件的指挥协调能力、现场调查和处置能
力。

据介绍，此次演练是根据省卫生计生委
的方案要求，模拟洛阳市连续暴雨造成陆
浑水库堤岸溃坝导致群众伤亡的灾害事件，
从赶赴现场、快速评估、抢救伤员以及上报
信息等方面考验洛阳市卫生应急救援队的
快速反应以及救援、处置能力。同时，在省
卫生计生委的调动下，增援省辖市及省级
紧急医学救援队伍快速赶赴现场，各种救
援力量有序配合，联合开展现场抢救、分流
转送、院内救治等工作。整个演练过程协
作有序，紧凑高效，实现了最大限度地减少
突发事件造成损失的目的。

本次活动共有 5 支队伍参演，分别由
1 支省级紧急医学救援队伍、4支市级紧急医
学救援队伍组成，队员来自河南科技大学第
一附属医院、洛阳市中心医院、洛阳东方医
院、河南科技大学第二附属医院和三门峡、
平顶山、济源市等地的相关部门。演练期间
共出动18辆急救车辆以及应急指挥车、应急
保障车等多部车辆。

近日，洛阳市第三人民医院（原洛阳铁路医院）组织开展了“服
务百姓健康行动”大型公益活动。在一周内，该院组织眼科、普外
科、消化内科等科室的60余名医务人员，先后到洛阳市黎明社区、燕
家沟，伊川县白沙乡杨岭村等地义诊，备受群众的欢迎。图为医务
人员在燕家沟义诊时的情景。 文建军 王小燕/摄

9月28日上午，在河南科技大学第二附属医
院的妇产科病房里，该院妇产科医生田良躺在病
床上。突然从医生变成患者，她有些不习惯。

5年前，田良被检查出卵巢囊肿，直到不久前
才决定把变大的囊肿切掉。在接受手术的前一
天，田良坚持上完夜班，还连做了两台急诊手术。
9月28日早晨，等最后一台手术结束，她才匆匆洗
了把脸，被推进手术室。
5年前发现卵巢囊肿，忙于工作，治疗一拖再拖

记者在病房里见到田良时，她刚接受了卵巢
囊肿切除手术。这几天在丈夫的悉心照顾下，她
的气色恢复得不错。

39岁的田良是该院妇产科医生，一个月前刚
被聘为科室副主任。“卵巢囊肿是在5年前被发现
的，因为忙，一直没在意。”她说，直到上个月单位
组织体检，她才得知，5年前直径只有3厘米的囊
肿，现在已长到了直径10厘米，如果不尽快切除，
有可能发生囊肿破裂、恶变等后果。

身为妇产科医生，田良当然明白这些道理，但
科室患者多、医生少，还有一名同事外出进修，她
若再请假，其他医生肯定忙上加忙。就这样，手术
时间一拖再拖。

直到前几天，在同事和家人的合力劝说下，田
良才办了住院手续，手术被安排在9月28日8时。

手术前仍坚持上班，还做了两台急诊手术
9月27日早上，见田良仍要去上班，她的丈夫

闫立品急了：“手术前要多休息调养身体，你咋还
去上班？”田良解释：“之前有个手术安排在今天上
午，我去做完，顺便给自己抽个血，然后就住进病
房休息。”

闫立品收拾好住院用的物品，陪田良来到医
院。到了下午，田良却告诉丈夫，她还要上个夜
班，这也是之前排好的，夜班时间从前一天18时
到次日 8 时，共 14 小时。“她拗得很，决定的事儿
10头牛都拉不回来。”闫立品无奈答应，陪她到晚上才独自回家。

9月27日22时许，田良值班时突然接到一名难产的产妇，她立
即和同事赶到手术室，为该产妇进行剖宫产手术。9月28日5时许，
又一名产妇出现胎儿胎心异常，如果不马上实行剖宫产手术，胎儿
可能因宫内缺氧死亡。7时28分，经过一个半小时的紧张手术，孩
子顺利出生。

她刚脱下白大褂就换上了病号服
“第二天早上6点多，我到医院后发现媳妇不在病房。”闫立品

说，看到病床上整齐的被子和床单，他猜妻子肯定忙了一夜。值班
护士告诉他，田良正在手术室忙碌着。

直到7时40分，田良才匆匆回到病房，她简单洗了把脸，换上病
号服，让护士扎上针，随即被推进手术室。10时30分手术结束，听到
妇产科主任说“囊肿是良性的”，闫立品才松了一口气。

同事对田良的评价是：认真、负责。该科医生秦晓洋说，除日常
诊疗工作外，田良还要为科室的年轻医生、规培生及河南科技大学
医学院的在校生授课。就拿帮年轻医生修改病历这件事来说，她经
常改到凌晨一两点。

42岁的闫立品对记者说，2004年他和田良结婚后，虽然逐渐适
应了妻子的忙碌状态，但是很心疼她。每次夜里接到医院的紧急电
话，不管多困，他都要开车把妻子送到医院。9 月 28 日早上，看到
妻子即将接受手术还在忙碌，他顿时有些恼火。“并不是生气，而是
心疼她。”闫立品说，但他也能理解妻子，“谁让咱娶了个医生当媳妇
呢！”

本报讯（记者刘永胜 通讯
员路书斋）中秋节前夕，在洛阳市
中心医院小儿纤支镜室，又一例

“小儿纤维支气管镜下异物取出
术”成功完成。

据介绍，接受手术的是一名2
岁多的患儿，反复咳嗽、气喘1周，
曾就诊于当地医院，按肺炎治疗
效果欠佳。患儿入住洛阳市中
心医院后，医生张晓飞向家长
详细询问病情，得知患儿发病
前 曾 在 进 食 花 生 米 后 出 现 呛
咳，根据 CT（计算机断层扫描）检
查，结合气道重塑影像，最后考虑
为支气管异物可能，遂决定由医
生胡姬婷在局部麻醉下为患儿行

“小儿纤维支气管内镜下异物取
出术”。

术中，胡姬婷见患儿左下支
气管内有一枚约 1/4 花生米大小
异物，用异物篮将其一次性完整
取出，经确认为残留花生米，其大
小不规则，约为4毫米×8毫米×
10 毫米。术后 2 小时，患儿无不
适即可进食，正常活动、玩耍，治
疗效果立竿见影，其咳嗽及呼吸
困难得到明显缓解。现患儿已好
转出院。

胡姬婷说，儿童气管支气管
异物临床表现多不典型，单凭病
史及一般检查，容易误诊，如支气
管异物不能及时诊治还会导致患
儿突然窒息死亡。纤维支气管镜
照明度强，可弯曲、质“软”、损伤
小，观察范围大，不仅可直观明了
地明确诊断，而且配合特制的工

具也可将异物取出，如不是吸入
性异物，还可查出内生性异物并
予以治疗，相比X线、CT、硬支镜
检查等有无可替代的优越性，准
确率高。特别对深部或细小异
物，纤维支气管镜不仅在术中可
直视，还可在术中回收于吸引器
储液罐中的灌洗液内仔细查找异
物，对患儿肺部疾病诊治有很大
的帮助。

胡姬婷说，此次异物的成功
取出，让患儿免受了手术之苦，同
时降低了患儿的住院费用和成
本，消除了家长的所有顾虑，提高
了患者满意度；同时，也标志着该
科小儿支气管内镜技术的日趋成
熟，进一步提升了该院小儿呼吸
系统疾病诊治水平。

本报讯 10 月 11 日，伊
川县慈善医院传来消息，截
至目前，该院义诊服务队已
走进全县 13 个乡镇的 13 所
贫困村小学，共举办健康讲
座13场，为3806人免费进行
视力检查，为每个学校赠送

“阳光亮眼操”光盘，免费为
每个班级发放眼保健操图
解和视力表挂图一张。

为了紧密配合伊川县
2017年脱贫攻坚计划，伊川
县慈善医院按照县关心下
一代工作委员会的安排，决
定开展助力脱贫攻坚的“光
明行动”。在活动中，该院

安排专用车辆，抽调眼科专
业人员，由一名副院长带
队，加入伊川县关工委科技
教育宣讲团，深入贫困村学
校，举办以“科学用眼，健康
成长”为主题的知识讲座，
并为学生进行免费视力检
查、优惠配镜。对发现的视
力异常的学生，该院视光部
工作人员电话通知其来该
院复查，并逐人进行专业分
析，建立视力健康档案，提
出治疗方案。

目前，该活动仍在进行
之中。

（刘云飞 陈 军）

我是偃师市前杜楼卫生所
的一名乡村医生，从事医疗卫生
工作已经39年了。

2007年3月26日，我在“卫
生部十年百项计划安氏疗法学
习班”上，有幸见到国际知名肛
肠病专家安阿玥教授。给我印象
最深刻的是，安教授在讲座一开
始，首先强调行医要讲医德。他
说：医生是治病救人的卫士，不是
巧取豪夺的商人，只有把立足点
牢固地稳定在为人民服务上，才
能在医学上有所建树。

我了解到，肛肠病学是一门
历史悠久又进展缓慢的学科，近
几十年来才逐渐受到学界的重

视。在学习班上，安老师详细地
介绍了他研制的、以中草药为基
础的“安氏化痔液”“芍倍注射
液”的药理和疗效，介绍了国际
领先水平的肛肠科“安氏疗法”。

学习归来，我遵照安教授的
指导，全面系统地学习肛肠科疾
病的有关知识。我结合基层医
疗实践，举一反三，扩大“安氏疗
法”的治疗范围，成功地自拟“变
通三仁汤”，治疗了多例因消化
道疾患引起的顽固性便秘。

在 2009 年 9 月的第二届中
国肛肠科医师年会上，我宣读了
自己的论文《高锰酸钾在防治肛
肠科疾病中的应用》和《自拟“变

通三仁汤”治疗习惯性便秘》，得
到与会医师的好评。这两篇论
文还刊登在该年会的论文集上，
我也有幸成为中国医师学会肛
肠科专业委员会的会员。

当得知“安氏疗法”和“芍倍
注射液”已被批准为治疗痔疮的
国家二类新药，我为安教授在肛
肠科疾病治疗领域取得的成就感
到高兴。这届年会对我在治疗肛
肠科疾病和便秘方面的启发很
大，增强了我探索治疗顽固性便
秘新疗法的信心和勇气。

2010 年之后，我在北京和
济南的全国肛肠科医师年会上，
多次参加安教授举办的讲座。

我按照他的教诲，把探索便
秘的治疗当成我的主攻方向，从
纪录的几百例肛肠科疾病病案
中研究发现，顽固性便秘久治不
愈的原因是没有找到病因，治疗
方法不当，造成病情恶化、病程
延长、并发症增多。针对各类便
秘患者，我根据其全身状况，找
到造成便秘的直接因素，对肛肠
科疾病引起的直肠排便障碍，采
用“肛肠科干预疗法”，治愈了许
多迁延了十几年、几十年的便秘
患者。

2014 年 7 月，我撰写的《治
疗顽固性便秘 200 例》在《中国
医学指南》杂志上发表。针对各

种体质的患者，我研制了“久服
康”系列药膳疗法，很多离了开
塞露和灌肠就无法大便的患者
经过短时间治疗后完全可以自
主正常排便。

我将近些年来的临床体会
写成论文《药膳食疗配合芍倍注
射液防治便秘》，经安教授指导
修改后，发表在 2017 年 4 月的

《中国肛肠病杂志》上，向同行介
绍了我们治疗便秘的心得体会
和临床经验。

师恩永难忘，精业为患者。
10多年来，在安教授的指导下，
我不懈探索，追求完美。

2016年6月，我举办了苏贵

冀豫四省便秘患者康复座谈会，
来自江苏、贵州、河北、河南的
40多名便秘病友和多名大医院
的主任医师参加了座谈会。病
友们热情地肯定了我在安教授
指导下取得的成绩，把我提出的

“基础疗法”“肛肠科干预疗法”
“久服康”药膳疗法归纳为治疗
便秘的“赵氏疗法”。

2017年4月，我在洛阳举办
了第二届“赵氏疗法”预防与治
疗便秘座谈会，国际知名的肝胆
外科专家、中华医院管理学会
委员和陕西省医院管理学会主
任委员潘承恩教授，解放军150
中心医院原院长、全国肛肠科

医师专业委员会主任高春芳少
将，洛阳市和偃师市卫生计生
部门领导、医院院长、专家学
者、新闻媒体的记者和来自全
国各地的便秘患者 100 多人欢
聚一堂，共同探讨“赵氏疗法”
的效果和发展方向，为我们今
后的发展和提高起到了很好的
推进作用。

回想起我的每一个进步，品
味我取得的每一项成绩，我都能
深切地感受到安阿玥教授的心
血和教诲。我由衷地感谢安教
授带领我走过的每一步路，由衷
地祝福安教授在肛肠科医学领
域取得更大的成就。

探索便秘新疗法 结下一世师生缘
——我和知名肛肠病专家安阿玥教授的故事

□赵站周/口述 赵 杰/整理

挽救生命，与时间赛跑
本报记者 刘永胜 通讯员 梁 靓 赵明月
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伊川县慈善医院

“光明行动”
助力脱贫攻坚

月满人团圆，佳节倍思亲。10月4日（中秋节），洛阳市精神卫生中心伙食科专门制作了1000
块香甜的月饼，送给住院患者，让他们在欢乐、祥和的气氛中度过一个温馨的中秋节。图为该中
心精神九科护士给住院患者分发月饼时的情景。 刘永胜 刘 伟/摄

她是河南科技大学第二附属医院
的一名医生，刚脱下白大褂就换上病
号服，在被推进手术室前，一通宵连做
了两台急诊手术——

两岁多患儿反复咳喘
原来是残留花生米作怪


